

Culte Botanique 03.08.2025

« Histoires de mains »

Présidé par Mme Brigitte Raymond

Prédication

Lectures

Deut.7;8-9

Luc 7;11-17

Marc 1; 40-45

Prédication

Vous l'aurez peut être remarqué, il y a un point commun dans tous ces passages de l'Ancien et du Nouveau Testament que nous avons lus ce matin : ce point commun, c'est l'évocation de la main : la main de Dieu, celle de Jésus, celle des hommes.

1. *La main de l'homme, nos mains :*

La main est cette partie de notre corps qui nous permet **d'entrer en relation** avec notre environnement et avec celles et ceux qui nous entourent.

Il faut des mains pour donner et pour recevoir, pour accueillir ou pour repousser, pour tenir ou pour lâcher, pour nouer ou dénouer, pour planter ou arracher, pour construire ou démolir, pour toucher, aimer, soigner, consoler et bénir mais aussi pour frapper, blesser ou même tuer.

Tous ces verbes racontent des histoires de mains, et à travers eux, nos mains parlent, décrivent et déclinent notre relation au monde et aux autres.

Nos mains sont le prolongement de notre corps, elles mettent en actes nos paroles, nos pensées, expriment nos émotions, font le lien entre nous et le monde, entre nous et les autres.

- elles sont nos outils naturels même si nous les prolongeons ou les remplaçons par d'autres outils ;
- elles participent à toutes nos relations pour le meilleur mais aussi pour le pire: main ouverte ou fermée, main sincère ou menteuse, main aimante, main violente, etc.

Et puis, parfois à notre insu, nos mains parlent de nous : par leur taille, leur forme, leurs rides, leurs particularités, elles disent aussi qui nous sommes et combien nous sommes uniques : aucune main ne se ressemble !

image empreinte de mains

Finalement, il n'est pas étonnant que, de toutes les parties du corps, ce soit la main qui soit la plus souvent citée dans la Bible, bien plus que le visage, la bouche, la tête, ou le bras.

2. Alors, main des hommes, main de Dieu :

Comment se rejoignent-elles ?

et Comment les mains de Jésus expriment- elles ce que porte la main de Dieu pour nous ?

- Dans la Bible, la main de Dieu est celle qui façonne et qui crée :

Au Ps 95 nous avons lu

« La mer lui appartient, c'est lui qui l'a faite
la terre ferme aussi ses mains l'ont façonnée. »

- C'est par sa main aussi que Dieu crée l'homme à son image

(image le potier façonne)

- Après les récits de la Genèse, dans l'Exode et le Deutéronome, nous voyons que la main de Dieu, par sa force et sa puissance, est celle qui délivre, le peuple réduit en esclavage en Egypte et l'envoie vers la liberté :

Deut 7-8

« C'est parce que le Seigneur vous aime, parce qu'il a voulu garder le serment qu'il a fait à vos pères, que le Seigneur vous a fait sortir du pays d'Egypte, **d'une main forte**;

C'est la main de Dieu qui, par amour, conduit de l'esclavage à la liberté, de la mort à la vie.

La main de Dieu c'est sa parole en actes pour les hommes.

Et c'est la main d'un Dieu de relation qui s'engage pour les hommes

- Un Dieu de relation dont la main dit l'amour, la fidélité, l'alliance avec son peuple

- un Dieu de relation dont la main envoie mais guide et accompagne.

Mais un Dieu de relation qui prend colère aussi (comme nous l'avons lu dans le psaume 95)

« Pendant 40 ans, j'ai eu cette génération en dégoût
et je dis: c'est un peuple dont le cœur est égaré;

ils ne connaissent pas mes voies.

aussi j'ai juré dans ma colère:

en aucun cas, ils n'entreront dans mon repos ! »

Sa main peut s'abattre et détruire mais sa bonté et sa grâce nous sont finalement toujours offertes.

Parce qu'il est toujours prêt à la relation avec nous, Dieu nous tend la main et nous prend par la main mais il accepte aussi quand nous lui lâchons la main.

Sa patience est infinie et sa miséricorde pour nous aussi.

Pour manifester son amour au milieu de nous, comme les prophètes l'ont annoncé, Dieu a envoyé dans le monde son fils Jésus Christ, parole vivante.

Par sa parole et aussi par ses gestes et par ses mains, Jésus va annoncer un monde nouveau.

Il va montrer un chemin nouveau et nous inviter à des relations nouvelles :

il va nous appeler à une vie renouvelée dans l'amour, la confiance et l'espérance.

3. Comment les mains de Jésus expriment-elles ce que porte la main de Dieu pour nous ?

Le langage des gestes de Jésus traduit ce que promet la Parole de Dieu, mais également, il effectue pleinement cette Parole: parole d'amour, de pardon, de vie.

Voyez cette femme, veuve, dont le fils est mort et qui marche tête baissée et enfermée dans sa douleur, sur le chemin de Naïn : en face de ce cortège, Jésus et les siens.

Jésus s'approche, il est ému, dit le texte ;

Jésus est aussi ce Dieu de relation : il ressent profondément ce que vit cette femme et il la rejoint dans l'intimité de sa souffrance.

De sa main, il touche le cercueil et par ce geste totalement transgressif, il va rendre la vie à ce jeune homme et à sa mère.

Sa main a dit son amour pour elle et sa compassion profonde pour sa souffrance et elle a été porteuse de vie.

Il y a beaucoup d'autres exemples de la main de Jésus qui guérit, qui relève, qui rend à la vie.

Dans tous les cas, ces gestes de la main de Jésus expriment l'amour inconditionnel de Dieu par-delà les contraintes sociales ou religieuses. ces gestes disent **une relation** rétablie, une relation vraie.

Revenons ainsi sur la situation du lépreux :

Cet homme porteur de la lèpre est impur et exclus totalement de la société mais aussi de la sphère religieuse. Il n'existe plus en quelque sorte et ne peut avoir aucune relation avec qui que ce soit.

Le voici qui se met à genoux devant Jésus et le supplie de le rendre pur; remarquons qu'il ne demande pas la guérison mais il demande à être pur c'est à dire à pouvoir être réintégré dans la société, reconnu à nouveau comme un être comme les autres;

il demande à pouvoir exister à nouveau et à **pouvoir entrer en relation** avec les autres.

Jésus est ému, une fois encore: il ressent profondément la détresse de cet homme; il le rencontre dans sa souffrance, dans sa solitude, dans son vide. Il tend la main, le touche et dit « sois pur » et aussitôt la lèpre le quitte.

Le geste de Jésus est là encore transgression: en touchant un impur, il devient impur à son tour et ne peut plus être en relation avec quiconque; de ce fait, il est même aussi exclus de la sphère religieuse.

Ici, par le geste de sa main, Jésus prend sur lui cette impureté et rend pur celui qui la portait. Il restaure la relation avec cet homme et le replace dans un monde de relations. Ton culte du 17 août au Botanique ;-))Il lui redonne une place, sa place.

Par ce geste, Jésus vient aussi nous dire qu'il prendra sur lui notre impureté, nos fautes, nos errances pour nous sauver: il annonce Jésus Messie, Jésus sauveur !

Ce geste de la main de Jésus manifeste **qu'il annonce un monde renversé, basé sur l'amour inconditionnel pour chacune et chacun; Il annonce le royaume pour chacune et chacun.**

Les mains de Jésus renouent la relation ; Elles guérissent, relèvent, restaurent.

Elles bénissent aussi avec le geste de l'imposition des mains.

On verra aussi souvent Jésus imposer les mains dans les récits des Evangiles, ou plutôt poser les mains et bénir car Jésus n'impose rien, il donne et nous sommes libres de recevoir ou non.

Rembrandt le fils prodigue détail des mains

Par exemple, lorsqu'on lui amène des enfants, Jésus

« les prit dans ses bras, les bénit en posant les mains sur eux »

(Marc 10;13-16)

- ces mains posés sur ces enfants, ces petits, auxquels, à l'époque on n'accordait pas beaucoup d'importance, viennent exprimer concrètement l'amour de Dieu pour tous les petits, les mis à l'écart, les méprisés et les rejetés;

- **ce geste posé sur chacun individuellement dit la reconnaissance de ce que chacun est**; c'est cette personne-là, ici cet enfant-là dans ce qu'il a d'unique qui est dans la main de Dieu, au bénéfice de son amour et de sa bonté toujours première. Ce geste adressé personnellement signifie concrètement que Jésus est venu pour celui sur lequel il est posé et que le royaume est pour lui, tel qu'il est.

Dans nos cultes, ce geste des mains qui offrent la bénédiction de la part de Dieu, nous le retrouvons à la fin, au moment où nous allons nous séparer et retrouver le cours nos vies après le temps de célébration.

Là, c'est la communauté réunie, dimanche après dimanche, qui reçoit la bénédiction de son Dieu. C'est sa force pour la semaine et son encouragement pour rendre vivante la Parole reçue, dans la vie d'aujourd'hui ici et maintenant.

Qu'elle soit individuelle ou collective, la bénédiction affirme la relation d'amour de Dieu avec chacune et chacun, relation qui redresse et répare et qui donne la force d'avancer.

Ce geste nous dit l'amour inconditionnel de Dieu pour chacune et chacun et nous donne l'assurance qu'il nous connaît par notre nom.

« Ton nom est gravé dans la paume de ma main. Tu es à moi.....

4. Mains des hommes dans la main de Dieu

Nous pouvons donc nous laisser prendre par la main de Dieu, accueillir la bénédiction sur notre vie et nous placer en toute confiance dans le creux de cette main-là :

Ps 31 » dans ma main je remets mon souffle.

Tu m'as racheté, toi le Dieu vrai. »

Et même quand nos mains d'hommes contrarient la main de Dieu, quand, par nos gestes d'hommes nous nous éloignons de lui, sa promesse pour nous demeure, ses dons, sa bénédiction et sa fidélité demeurent.

Le maintien de sa main sur nous, malgré tout et malgré nous même parfois, c'est notre foi et notre espérance.

Et ensuite ? eh bien, Dieu a besoin de nos mains !

Dieu nous envoie, porté par son amour et par sa parole, il nous envoie vers nos frères et sœurs :

Que nos mains s'ouvrent pour accueillir, donner et recevoir, aimer, soigner, consoler, entourer, aider, soutenir et faire ou signifier tant d'autres choses encore.

Que nos mains puissent offrir et manifester l'amour de Dieu auprès de nos frères et sœurs en humanité;

Que nos mains servent le projet de vie de Dieu pour chacun de nous, qu'elles disent l'accueil inconditionnel qui nous est offert, la grâce qui nous est donnée pour toujours.

Chers frères et sœurs, que ce que nos mains disent et ce qu'elles font a soient fortes de la puissance d'amour de la main de Dieu, manifestée en tout temps à ses enfants.

Alleluia, Amen